
ТРЁХДНЕВНЫЕ ВЫБОРЫ В КРАЕ 
ПРОШЛИ БЕЗ СЕНСАЦИЙ И ПО-
ТРЯСЕНИЙ. ВЫБИРАЛИ КАМЧАТ-
ЦЫ ОДНОВРЕМЕННО ДЕПУТА-
ТОВ ГОСДУМЫ, РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЗАКСОБРАНИЯ И ПРЕДСТАВИТЕ-
ЛЕЙ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМО-
УПРАЛЕНИЯ.

Победу, как и следовало 
ожидать, по всем фронтам одер-
жала правящая партия. Менее 
убедительную, чем обычно, и 
не без нюансов.

ДЕМАРШ КАНДИДАТОВ

Избирательная кампания 
проходила в вялотекущем ре-
жиме. Действующие депутаты, 
пошедшие на очередной срок, 
абсолютно не нарушая предвы-
борной регламент, сообщали 
о своих достижениях на ниве 
служения народу. Совершенно 
случайно периодически рядом с 
ними оказывалось первое лицо 
края, а заодно лидер местного 
списка партии, и они вместе 
рассказывали избирателям, как 
сделают жизнь ещё лучше.

Новые претенденты на слу-
жение обществу ярко о се-
бе не заявляли и в медийном 
пространстве практически не 
светились. Даже местные те-
ледебаты прошли незаметно, 
и взаимными оскорблениями, 
как однажды было на прошлых 
выборах, а, тем более, мордоби-
тием, не отметились.

Неожиданный демарш по-
следовал 15 сентября, ког-
да три кандидата в депутаты 
Заксобрания края по третьему 
избирательному округу в Пе-
тропавловске-Камчатском не-
ожиданно снялись с выборов. 
Из борьбы вышли Елена Беш-
терева от объединения «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – 
За правду», Евгения Богданова 
от ЛДПР и Игорь Капелюх от 
«Единой России».

От двух бывших претенден-
тов объяснений не последовало, 
высказалась лишь «справедли-
воросска». Бештерева записа-
ла небольшой ролик, который 
опубликовала на YouTube. Она 
заявила, что снялась с выборов 
в знак протеста против, по её 

словам, «того спектакля, кото-
рый называется выборы».

В округе остался один канди-
дат от КПРФ Василий Милова-
нов, но, поскольку безальтерна-
тивными выборы быть не могут, 
их перенесли на 19 декабря.

А БЫЛ ЛИ ПОДКУП?

К большим потрясениям в 
политической жизни края это 
событие не привело, и 17 сен-
тября началось голосование. 
Выборы в пятницу оказались 
как нельзя кстати, поскольку 
многие камчатцы предпочи-
тают избирательным участкам 

дачные, тем более что наступил 
важный период сбора урожая. 
В итоге, этот день оказался 
наиболее «урожайным» на яв-
ку – на избирательные участки 
пришли 16,99 % избирателей.

В субботу такого наплыва уже 
не было, несмотря на появившу-
юся информацию, что уже с утра 
жители края стоят в очереди на 
голосование. Однако ситуацию 
всколыхнули появившиеся в 
соцсетях два видеоролика о со-
бытиях в Елизове. На одном из 
них в парке женщина предлагала 
за тысячу рублей проголосовать 
за список из пяти кандида-
тов-однопартийцев. При этом 
обещала, что «избирателей» от-
везут на участок, а потом при-
везут обратно. Второй был снят 

уже на избирательном участке, 
куда пришёл голосовать «по-
мятый» мужчина с товарищем 
с нужным списком фамилий, 
записанном на клочке бумаги.

Председатель Елизовской 
территориальной избирательной 
комиссии Антон Прочко в ин-
тервью одному из информ-
агентств подтвердил, что имел 
место факт подкупа избирате-
лей кандидатом в депутаты Со-
брания депутатов Елизовского 
городского поселения. «Я при-
сутствовал при этом, было уста-
новлено: кто, какой кандидат. 
Полиция выявила, кто при-
возил людей», – рассказал он 
журналисту.

Однако каких-либо послед-
ствий это не повлекло. Выборы 
продолжились в неспешном ре-
жиме, и в итоге к концу дня вы-
яснилось, что на участке при-
шли лишь 8,54 % избирателей.

ИЗБИРАТЕЛИ «ВОСКРЕСЛИ»

Результат двух дней голосо-
вания в 25,53 % не впечатлял 
и был ниже среднероссийско-
го. В «бой» были брошены как 
известные, так и менее попу-
лярные граждане, призывавшие 
камчатцев исполнить граждан-
ский долг.

Апофеозом агитационной 
нервозности стало явление на 
избирательный участок пер-
сонажа американского кино-
сериала «Пираты Карибского 
моря» Дейви Джонса. У нео-
бычного избирателя проверили 
документы и температуру и, не 
обнаружив признаков неадек-
ватности, допустили к выборам. 
Щупальца и клешня не поме-
шали сознательному осьминогу 
проголосовать, к чему он также 
призвал жителей края.

Неизвестно, стала ли эта 
атака на разум избирателей 
решающей, но к концу дня 
была набрана вполне прилич-
ная, с учётом досрочно про-
голосовавших, явка избира-
телей – 42,62 %. Но очевидно 
поспособствовал этому и трёх-
дневный срок выборов, что от-
метил и губернатор.
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ПО СРАВНЕНИЮ С ВЫБОРАМИ В ГОСДУМУ 2016 ГОДА, 
НА КАМЧАТКЕ ЕДИНОРОССЫ НАБРАЛИ ПОЧТИ 
НА 13 % ГОЛОСОВ МЕНЬШЕ, ЛДПР «УПАЛО» НА 9,5 %. 
ЗАТО КПРФ ПРИБАВИЛА ПОЧТИ 11 %, А ОБЪЕДИНЁННАЯ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» НАБРАЛА НА 2,5 % БОЛЬШЕ.

«

 ДЕНЬ РЫБАКА ПЕРЕНЕСУТ
ДАТА

В связи с чем два послед-
них года в крае не отме-
чают самый почитаемый 
камчатцами праздник День 
рыбака?

А. Кнаус, Петропавловск

День рыбака в России офи-
циально отмечается с 1965 года 
во второе воскресенье июля. 
Но, как сообщили в краевом 
правительстве, это время раз-
гара лососёвой путины, когда 
рыбаки находятся за пределами 
населённых пунктов, в районах 
промысла.

В правительство региона 
поступило предложение учре-
дить праздник для камчатских 
рыбаков, который будет прово-
диться осенью, после заверше-
ния путины. Было предложено 
несколько исторических дат 
для его проведения.

«85 лет назад, 8 октября 1936 
года, началась первая экспе-
диция базы активного лова 
в районе Олюторского залива. 
Это был первый промысловый 
рейс камчатских судов актив-
ного флота, ловивших в откры-
том море дриферными сетями. 
Вторая дата – летом 1896 года 
Русское товарищество котико-
вых промыслов начало первое 
освоение камчатского лосося 
как промышленного объекта, 
то есть 125 лет назад. Пред-
полагаем, что праздник будет 
проходить в виде фестиваля под 
общим названием «Дни Кам-
чатки рыбацкой», – рассказал 
министр рыбного хозяйства ре-
гиона Андрей Здетоветский.

Последний раз этот обще-
российский праздник в крае 
официально проводили в 2019 
году. Два последних года из-за 
коронавирусных ограничений 
широко его не отмечали.

ТРАССУ СДАДУТ В ОКТЯБРЕ
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Когда полностью завер-
шат реконструкцию миль-
ковской трассы?

Д. Богданов, Мильково

Подрядная компания за-
канчивает реконструкцию 
последних 27 километров до-
роги Петропавловск-Камчат-
ский – Мильково. Власти края 
рассчитывают, что работы бу-
дут полностью завершены к 28 
октября.

«Реконструкция автодороги 
фактически ведётся с 2008 года. 
За 13 лет было отремонтиро-
вано 159 километров трассы, 
20 мостовых переходов об-
щей протяжённостью – 760 
погонных метров. Заверше-

ние работ обеспечит повыше-
ние пропускной способности 
и значительно улучшит транс-
портно-эксплуатационные ха-
рактеристики автомобильной 
дороги», – сообщил министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Владимир Каюмов.

Напомним, трасса является 
составной частью маршрута 
Петропавловск-Камчатский – 
Усть-Камчатск, пересекающе-
го всю южную часть полуостро-
ва, и входит в опорную часть 
автодорожной сети, к которой 
примыкают остальные основ-
ные дороги края. Строитель-
ство мильковской трассы на 
разных участках маршрута 
велось с 1940-х годов до 1974 
года.

Продолжение темы на с. 4

КОРОНАВИРУС ГРИПП НЕ ОТМЕНИЛ
ЗДОРОВЬЕ

В крае продолжается вак-
цинация от коронавируса. 
А про обычный грипп не 
забыли?
О. Астахова, Петропавловск

На Камчатку доставили бо-
лее 90 тысяч доз вакцин «Со-
вигрипп» и «Ультрикс Квадри», 
что позволило начать кампанию 
по вакцинации от гриппа. При 
этом, по словам главы краевого 
минздрава Андрея Кузьмина, си-
туация с заболеваемостью грип-
пом в регионе пока стабильная. 
Чиновник уверен, что этому 
способствует ограничения на 
проведение массовых меропри-
ятий и масочный режим.

«Но прививаться от гриппа 
также нужно, как и от новой 
коронавирусной инфекции. 
Даже без советов врачей ясно: 
заразиться двумя инфекциями 
сразу может быть очень опас-
но. В группах риска находятся 
самые уязвимые категории – 
дети, старики, беременные, 
люди с хроническими заболе-
ваниями, а также представите-

ли профессий, где неизбежны 
контакты с большим количе-
ством людей. Коронавирусная 
и гриппозная инфекции могут 
протекать совместно. В этом 
случае COVID-19 протека-
ет тяжелее, вызывает больше 
осложнений, повышается ле-
тальность. Прививка от гриппа 
не гарантирует полной защи-
ты, но со 100 % вероятностью 
уменьшает тяжесть течения за-
болевания», – заявил Кузьмин.

В правительстве отмечают, 
что прививочные кампании – 
от COVID-19 и от гриппа – 
дальше будут проходить вме-
сте. Вакцинация бесплатная. 
Жителям Камчатки необходи-
мо обратиться за консультаци-
ей к своему лечащему врачу, 
который даст направление на 
иммунизацию от гриппа. За-
писаться к врачу можно по 
телефону единого колл-цен-
тра – 122.

Напомним, в прошлом году 
запрет на проведение массовых 
мероприятий, полный локдаун 
и масочный режим не поме-
шали вырасти заболеваемости 
ОРВИ и гриппом.

Председатель Обществен-
ной палаты Камчатского края 
Алексей Костылёв считает, что 
низкая активность партий в 
предвыборную кампанию сы-
грала ключевую роль в резуль-
татах голосования: «Многие не 
использовали так называемые 
бесплатные ресурсы, не стре-
мились к массовым меропри-
ятиям, не принимали участие 

в дебатах. А именно это всегда 
вызывало интерес у избирате-
лей. Если рассматривать весь 
агитационный период, больше 
всего материалов было у партии 
«Единая Россия», как результат – 
наибольшее число избирателей 
отдали им свои голоса. Кто как 
вложился в креатив, энергию и 
убедительность, такие резуль-
таты и получил», – пояснил он.

МНЕНИЕ
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ПРЕДСКАЗУЕМЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

На выборах в Госдуму по пар-
тийным спискам первой стала 
«Единая Россия», набравшая 
34 632 голоса (34,76 %), второе 
место традиционно у КПРФ – 
23 597 сторонников (23,87 %). 
Далее следуют ЛДПР – 11 525 
(11,66 %), «Новые люди» – 8 646 
(8,75 %) и «Справедливая Рос-
сия – За правду» – 6 843 (6,92 %).

По сравнению с выборами в 
Госдуму 2016 года, на Камчат-
ке единороссы набрали почти 
на 13 % голосов меньше – тогда 
было 46,7 %, ЛДПР «упало» с 
21,31 %. Зато КПРФ прибави-
ла почти 11 % (было 12,59 %), 
а объединённая «Справедливая 
Россия» набрала на 2,5 % боль-
ше голосов. «Новые люди» в вы-
борах участвовали впервые.

Депутатом Госдумы от Кам-
чатки по региональному одно-
мандатному округу в очередной 
раз стала Ирина Яровая, пред-
ставляющая «Единую Россию». 
По предварительным данным, 
она набрала 37 070 голосов 
(40,43 %). «Старослужащую» 
камчатской политики, начи-
навшую ещё в нулевых годах с 
партией «Яблоко», можно по-
здравить с победой на выбо-
рах – ранее два раза ей уступали 
дорогу в парламент мужчины, 
стоявшие во главе партийных 
единороссовских списков – 
бывший камчатский губернатор 
Алексей Кузьмицкий и также 
бывший премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев.

В этот раз Ирина Анатольев-
на сама расправилась с мужчи-
нами-претендентами. Вторым 
на выборах стал представитель 
КПРФ Роман Литвинов, ко-
торого, по предварительным 
данным, поддержали 17 470 
сторонников (19,05 %). Зам-
кнул тройку кандидат от ЛДПР 
Валерий Калашников 10 589 (11, 

55 %). Далее расположились 
Екатерина Зайцева – «Новые 
люди» (9 728; 10,61 %), Дми-
трий Бобровских – «Справед-
ливая Россия – Патриоты – За 
правду» (8 584; 9,36 %) и Виктор 
Хомяков – «Российская партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость» (3 878; 4,23 %).

НОВЫЕ СТАРЫЕ ЛЮДИ

В главный законодательный 
орган Камчатки по итогам вы-
боров впервые проходят пред-
ставители шести партий. Боль-
шинство по спискам забрала 
«Единая Россия», за которую 
проголосовали 34,18 %. Здесь 
потери в избирателях соста-
вили 14 процентов. На втором 
месте – КПРФ 23,5 % (плюс с 
выборов 2016 года 7,35 %), зам-
кнула тройку лидеров ЛДПР – 
11,74 % (минус 11,24 %).

«Новые люди» стали чет-
вёртыми – 10,34 % голосов 
избирателей, пятое место у 
партии «Справедливая Рос-
сия – Патриоты – За правду» с 
результатом 8,57 % (плюс поч-
ти 1,57 %). «Российская пар-
тия пенсионеров за социаль-
ную справедливость» набрала 
5,14 %. Остальные не преодоле-
ли 5-процентный рубеж, в том 

числе партия «Коммунисты 
России». Вторые российские 
коммунисты набрали 2,51 %.

Выборы в Законодательное 
собрание края проходили по 
смешанной системе – 14 мест 
партии возьмут по спискам, 
а ещё 14 займут одномандатни-
ки. Здесь представители «Еди-
ной России» всех подавили – 
они выиграли в 12 округах из 
оставшихся 13, после отмены 
выборов в одном. В краевой 
парламент прошли А. Долгун-
ков, А. Кирносенко, Д. Тимо-
феев, В. Агеев, П. Сайдачаков, 
Р. Шамоян, В. Ланин, О. Гера-
симова, Ю. Ломакин, Р. Грана-
тов, А. Копылов, Т. Романова.

ПОХОХОТАЛИ

Разбавила компанию едино-
россов представитель КПРФ 
Александра Новикова, обы-
гравшая на выборах опытного, 
но теперь уже бывшего депута-
та-единоросса Андрея Стукова. 
Она обошла его на 167 голосов. 
Эта победа стала «вишенкой на 
торте» политической борьбы 
в крае.

Журналист ГТРК «Камчат-
ка» получила известность зимой 
2020 года. В соцсети попала за-
пись, не вышедшая в эфир, на 
которой Новикова зачитывала 
информацию о повышении вы-
плат федеральным льготникам. 
Когда она произнесла её раз-
мер (137 рублей), то не сдержала 
эмоций и расхохоталась. Ролик 
со смеющейся ведущей получил 
широкую популярность в Рос-
сии, а сама журналист – чуть ли 
не символом протеста против 
госпропаганды на российском 
телевидении. С телеканала 
Александра уволилась, но гра-
мотно конвертировала свою 
популярность.

Новоиспечённый политик 
в интервью одному из информ-
агентств невысоко оценила 
организацию прошедших вы-
боров. Но заявила, что была 
готова к победе на выборах, по-
этому результат голосования не 
стал для неё неожиданностью.

Об окончательном распре-
делении мандатов в краевом 
Законодательном собрании, 
с учётом разнообразия в него 
прошедших партий, станет из-
вестно на днях. Но подавляю-
щее большинство в местном 
парламенте останется у «Еди-
ной России».

Константин БЕЛЫХ

ПОДРОБНОСТИ
 БЕНЗИН ПОДЕШЕВЕЛ ВТОРОЙ РАЗ

КОШЕЛЁК

В связи с чем на Камчатке 
второй раз за месяц поде-
шевел бензин?

Э. Саитов, Петропавловск

Цены на все виды топлива 
на АЗС основного поставщика 
«ННК-Камчатнефтепродукт» 
снизились на 10 копеек за литр 
16 сентября. Теперь бензин мар-
ки Аи-92 стоит 52 рубля 2 копей-
ки, Аи-95 – 56 рублей 4 копейки, 
Аи-98 – 59 рублей 22 копейки, 
дизельное топливо подешевело 
до 59 рублей 50 копеек.

За месяц стоимость автомо-
бильного топлива снижена уже 

второй раз. До этого, с начала 
года, цены на заправках ННК 
повышали пять раз. В общей 
сложности за литр они выросли: 
Аи-92 на 2 рубля 27 копеек, Аи-95 
на 2 рубля 44 копейки, литр Аи-98 
на 3 рубля 45 копеек, литр дизто-
плива на 2 рубля 85 копеек.

«Уменьшение цены связано с 
окончанием сезона перево зок, 
отпусков. Спрос на топливо па-
дает, и, чтобы его стимулиро-
вать, компании снизили цены. 
Это разовая акция. Возможно, 
мы ещё увидим удешевление, но 
в целом за год будет рост», – по-
яснил вице-президент Независи-
мого топливного союза Дмитрий 
Гусев.

ТОРГОВЛЯ УХОДИТ В ИНТЕРНЕТ
ПОТРЕБИТЕЛЬ

Сколько денег тратят жи-
тели края на покупки в Ин-
тернете?

Е. Васильева, Елизово

На Камчатке сохраняется 
тенденция роста доли безналич-
ных операций в общем объёме 
платежей с использованием 
банковских карт. Как сооб-
щили в камчатском отделении 
ЦБ РФ, на территории края за 
шесть месяцев этого года совер-
шено 58 миллионов операций 
на сумму 89 миллиардов рублей, 
что больше аналогичных пока-
зателей 2020 года на 22 % и 12 % 
соответственно.

«Основной причиной роста 
популярности безналичных 
расчётов стала эпидемиоло-

гическая ситуация, в услови-
ях которой онлайн-магазины 
достаточно долгое время были 
единственной возможностью 
купить некоторые виды това-
ров», – отметил заместитель 
управляющего отделением Бан-
ка России по Камчатскому краю 
Виктор Караман.

Общий объём операций, как 
на территории полуострова, так 
и за его пределами, по банков-
ским картам, выданным жите-
лям края, в первом полугодии 
вырос на 25 % и составил почти 
214 миллиардов рублей. В том 
числе в сети Интернет жители 
Камчатки провели 23 миллиона 
операций на сумму 111 милли-
ардов рублей, это почти на 30 % 
больше аналогичных показате-
лей прошлого года и по количе-
ству, и по объёму.

ОШТРАФУЮТ ЗА ПАРКОВКУ НА ГАЗОНЕ
ЗОНА ЗАКОНА

Какие штрафы предусмо-
трены за парковку на город-
ских газонах?

А. Волкова, Петропавловск

В Петропавловске чиновни-
ки мэрии совместно с инспек-
торами ГИБДД проверили со-
блюдение водителями правил 
парковки на Озерновской косе, 
в районе скейт-парка. Владель-
цев нескольких автомобилей 
признали нарушителями го-
родских правил.

«Автовладельцы нарушили 
статью 11 «Правил благоустрой-
ства территории Петропав-

ловск-Камчатского городского 
округа» в части требований к 
содержанию зелёных насажде-
ний – заезд и стоянка транс-
портных средств на зелёную 
территорию. Когда установят 
собственников автомобилей, 
они будут привлечены к адми-
нистративной ответственно-
сти», – сообщили в контроль-
ном управлении администрации 
краевого центра.

Там уточнили, что за подоб-
ные нарушения предусмотрены 
штрафы. Для граждан – до 5 ты-
сяч рублей, для предпринима-
телей, должностных лиц – до 50 
тысяч рублей, для юридических 
лиц – до 150 тысяч рублей.

Как сообщила председатель 
Камчатской краевой избиратель-
ной комиссии Инга Иринина, в 
этом году на выборах в избир-
ком поступило беспрецедентно 
много жалоб, не менее 13. «Но 
на итоги голосования они не по-
влияли. Самая неприятная исто-
рия произошла на 59 участке на 
улице Бохняка в Петропавлов-
ске-Камчатском. Там вне участка 
развалился сломанный ящик для 
голосования. Нарушение было 

зафиксировано, выпавшие за-
полненные бюллетени трёх 
избирателей аннулированы», – 
сообщила она. Кроме того, на 
одном из участков двое граждан 
пытались вкинуть в избиратель-
ные урны лишние бюллетени, 
но их действия были пресече-
ны. По ситуации в Елизове Инга 
Иринина сообщила, что полиция 
проводит проверку, было на са-
мом деле нарушение или это 
очередной фейк.

КСТАТИ

Окончание. Начало на с. 1  ВСЁ ВСЕРЬЁЗ

Видевших Шеметова просят 
позвонить в полицию.

ПРОИСШЕСТВИЕ

ПРОДОЛЖАЮТСЯ ПОИСКИ ПРО-
ПАВШЕГО В ЛЕСУ ЕВГЕНИЯ ШЕ-
МЕТОВА. В НИХ УЧАСТВУЮТ 
СПАСАТЕЛИ, ДОБРОВОЛЬЦЫ И 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ.

Как сообщили в краевом 
управлении МЧС, 13 сентября 
около 11 часов 77-летний пен-
сионер ушёл с дачного участка 
в садоводческом некоммерче-
ском товариществе «Энергетик» 
в Елизовском районе собирать 
грибы. Домой он не вернулся и 
на связь больше не выходил.

По информации дочери пен-
сионера, вечером того же дня 
обратившейся за помощью в 

МЧС, её отца также видели в 
районе садоводческого неком-
мерческого товарищества «Ви-
шенка». Спасатели с участием 
волонтёров и полицейских не-
медленно начали поиски пожи-
лого мужчины.

За восемь дней в них участво-
вали более 40 спасателей, в том 
числе три кинологических рас-
чёта. В хорошую погоду приме-
нялся беспилотный летательный 
аппарат. Не остались в стороне 
и представители одной из об-
щественных организаций реги-
она – поисково-спасательного 
отряда «Доброволец». Сотруд-
никами правоохранительных 

органов проводятся оператив-
но-следственные мероприятия.

«Нами было обследовано око-
ло 25 квадратных километров 
лесного массива вблизи дачных 

СОТов «Энергетик», «Вишен-
ка», «Жемчужина», «Колос», 
«Электроник», «Мечта», «Зелё-
ная роща», «Башмачок», «Звез-
да», «Берёзка». Но поиски ре-
зультатов не дали», – рассказала 
врио начальника поисково-спаса-
тельного (кинологического) под-
разделения Анна Ечевская. – По 
словам родственников, мужчина 
страдает нарушением памяти, 
поэтому есть предположение, 
что его мог кто-то приютить. 
Кроме того, мы обращаемся 
к автомобилистам, бывавшим 
в районе дачных СОТов, про-
смотреть свои видеорегистрато-
ры и вспомнить, не встречали ли 

вы этого человека. Возможно, 
кто-то подвозил его, либо видел 
на трассе».

В краевом управлении МЧС 
напомнили, что Евгений Ше-
метов был одет в синюю «рабо-
чую» короткую куртку, бордо-
вую байковую рубашку в клетку, 
тёмно-синие спортивные штаны 
с белыми полосками, синюю 
выгоревшую бейсболку. На ле-
вой руке механические часы из 
белого металла. При себе имел 
сигареты «Winston» и красную 
зажигалку с круглым брелоком.

Всех, кто видел пенсионера 
или знает о его местонахожде-
нии, просят позвонить в поли-
цию по телефонам 02 или 102.

Василий КОЛЧИН

 ПЕНСИОНЕР-ГРИБНИК ПРОПАЛ В ЛЕСУ

Явка внушала опасения.

КАМЧАТКА
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НЕДАВНИЙ ВНЕЗАПНЫЙ ВИЗИТ 
ГУБЕРНАТОРА ПРИМОРЬЯ НА 
СТРОЙКУ ЗАКОНЧИЛСЯ СКАНДА-
ЛОМ. ЕСТЬ ЛИ ТОЛК ОТ «ВНЕПЛА-
НОВЫХ ПРОВЕРОК» И «ХОЖДЕ-
НИЯ В НАРОД» ГЛАВ РЕГИОНОВ, 
РАЗБИРАЛСЯ «АИФ». 

«НАКАЗАТЬ БЕССОВЕСТНЫХ» 

В начале сентября губернатор 
Волгоградской области Андрей 
Бочаров без предупреждения 
приехал в едва не снесённый кот-
теджный посёлок «Белая дача» 
под Волгоградом и пообщался 
с местными жителями, которые 
пытаются легализовать свои до-
ма. Он обещал людям придумать 
решение их проблемы, признав-
шись, что «волосы дыбом встают» 
от того, что он узнал. Жители по-
том рассказали, что не ожидали 
приезда главы региона. Схожие 
эмоции, по их словам, испытали 
и местные чиновники.«Они все 
так искренне растерялись, засу-

етились, покраснели, как школь-
ники... Так что мы поняли, что 
это не подстроено», – говорит 
жительница «Белой дачи» Елена 
Осипова.

Губернатор Приморья Олег 
Кожемяко тоже невзначай за-
ехал проверить строительство 
школы в посёлке Волчанец и 
нашёл на объекте только сильно 
пьяного сторожа. Строителей 
не было. Охранник долго от-
крывал губернатору ворота, при 
этом даже упал, поскольку не 
держался на ногах. Оправдался 
тем, что у него законный выход-
ной. Кожемяко снял эту встречу 
на камеру и выложил видео в 
соцсетях. «Решил заехать без 
предупреждения, проверить, как 
идут работы на объекте, где под-
рядчик затягивает сроки сдачи. 

В 18.30 на стройке никого, кро-
ме сторожа. Мы неоднократно 
предупреждали строительную 
компанию, требовали усилить 
темпы работ, но результата, 
как видите, нет. Будем расста-
ваться с такими подрядчиками», 
– написал он в комментарии.

О своей внеплановой про-
верке отчитался в соцсетях и 
губернатор Забайкальского края 
Александр Осипов. Он после 
жалобы школьницы на график 
маршруток решил лично выяс-
нить, как обстоит дело. Девочка 
на «прямой линии» рассказала, 
что каждое утро перед школой 
приходится подолгу мёрзнуть на 
конечной остановке маршрута 
№ 35. Губернатор сразу после 
эфира поехал на место. В ком-
пании с мэром Читы простоял 

час на той остановке, но так и 
не дождался транспорта. После 
чего записал видеообращение, в 
котором поручил «применить 
все имеющиеся полномочия» 
и «наказать бессовестных лю-
дей», которые нормально не 
обслуживают горожан. «Влас-
ти очнулись и перед выборами 
внезапно засуетились. Если бы 
выборы были раз в месяц, то 
чиновники многое узнали бы 
о том, как на самом деле живут 
граждане России», – проком-
ментировал спич губернатора 
пользователь Игорь К.  

«НУЖНО ПРИЕЗЖАТЬ 
БЕЗ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ»

Справедливости ради заме-
тим, что многие главы регионов 
и до всяких выборов пользова-
лись возможностью устроить 
сцену в стиле гоголевского 
ревизора. Так, курскому губер-
натору Роману Старовойту в 
начале года пришлось нюхать 
зловония, чтобы разобраться с 
проблемами жителей Сеймско-
го округа. Народ жаловался на 
резкий запах возле завода, ко-
торый должен был остановить 
работу до установки фильтрую-
щего оборудования. Губернатор 
приехал без предупреждения 
после 10 вечера и принюхался. 
«Действительно, чувствуется 
резкий запах, – признал Ста-
ровойт. – Необходимо также 
проверить прилегающие пред-
приятия. Не исключено, что 
источник может быть там». 
Кстати, Старовойт любит уст-
роить сюрприз чиновникам в 
районах. Садится за руль своего 
«УАЗ Патриот» и айда колесить 
по деревням и сёлам, выклады-
вая отчёты в соцсети. Да ещё и 
параллельно собирает в личку 
предложения и замечания по 
конкретному району.

В этом же году возмущение 
жителей заставило врио губер-
натора Белгородской области 
Вячеслава Гладкова пообещать 
вторую проверку в областной 
клинической больнице. На сей 
раз нагрянуть придётся внезап-
но, признал губернатор после 
гневного комментария в его 
Instagram. Одна из пользовате-
лей написала, что в ОКБ под-
готовились к приезду Гладкова. 
«Вы так и не услышали, что лю-

ди покупают лекарства и бин-
ты за свои деньги, – сообщила 
женщина. – Когда вас завели в 
одну из палат, где вы спросили, 
покупают ли они что-то, многие 
ответили отрицательно. Однако 
кто-то осмелился сказать, что 
в больнице нет ртутных градус-
ников. Как только узнали, что 
вы приедете в больницу, то на-
чали шерстить все палаты. Вы 
бы знали, как там дует из окон! 
Возле них лежат послеопераци-
онные больные. Чтобы было всё 
по-честному, нужно приезжать 
без предупреждения». 

Ковид, конечно, добавил 
всем губернаторам забот. Глава 
Кузбасса Сергей Цивилёв год на-
зад без предупреждения приехал 
в кемеровскую пятую поликли-
нику и опешил: люди с высокой 
температурой стояли по 6 часов 

в очередях, чтобы попасть к вра-
чу. А минувшим летом новоси-
бирский губернатор Андрей Трав-
ников лично проверял выплаты 
врачам искитимской больницы. 
В мае медики пожаловались на 
нарушения со стимулирующими 
выплатами. Например, водитель 
скорой получил за работу с ко-
видными больными 244 руб. 79 
коп. К ситуации подключились 
губернатор и СКР. Правда, со-
трудники больницы потом рас-
сказали журналистам, что визит 
чиновника особого эффекта не 
дал и вообще он общался только 
с начальством.  

А губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков наве-
дывался с инспекцией в поли-
клинику. Это был повторный 
визит, и он, в отличие от пер-
вого, чиновника порадовал – в 

том числе зрелищем свежего ре-
монта. Клычков тоже частенько 
«ходит в народ» без предупреж-
дения. 

«ВКОПАЙТЕ 
ПРОТИВОТАНКОВЫЕ 

ЦИЛИНДРЫ» 

Безусловно, во многих слу-
чаях губернаторские проверки 
дают эффект. Например, когда 
предыдущий глава Астраханской 
области Сергей Морозов решил 
вдруг нагрянуть на сельхозяр-
марку, он поразился полным 
прилавкам и пустым рядам. 
Оказалось, покупатели не могут 
сюда добраться из-за отсутствия 
автобуса. Морозов поручил чи-
новникам улучшить транспорт-
ную доступность ярмарки.

Эффектным оказался не-
объявленный визит в Каменск-
Шахтинский губернатора 
Ростовской области Василия Го-
лубева. Он убедился, что жалобы 
жителей были обоснованные. 
«Слов нет, такого состояния 
Каменск давно не видел. В городе 
хозяина нет, город – сирота, – 
констатировал он и обратился 
к главе администрации. – Нам 
не о чем говорить, вы свою задачу 
выполняете плохо». Градоначаль-
ник подал заявление об уходе. 

А губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев решает про-
блемы прямо в соцсетях. Ему 
там пожаловались, что разрек-
ламированная пешеходная зо-
на в районе пляжа «Омега», по 
сути, таковой не является – ав-
томобилисты плюют на знаки, 
а шлагбаум уже снесли. «Вко-
пайте туда цилиндры противо-
танковые и будку поставьте с 
человеком в форме, чтобы скорую 
пропускал. Срок – неделя. Лично 
проверю», – тут же дал поруче-
ние горхозу губернатор.

Кстати, после очередной 
своей «прямой линии» Вла-
димир Путин порекомендовал 
главам регионов тоже хотя бы 
раз в год общаться с народом. 
Но большинство глав уже и 
так на связи с электоратом. 
«Мне кажется, в последние го-
ды власть действительно ста-
ла более открытой и готовой 
к такому прямому диалогу, – 
считает директор Центра реги-
ональной политики  РАНХиГС 
Владимир Климанов. Он уверен, 
что у губернаторов уже есть ра-
ботающие инструменты, кото-
рые позволяют не раз в год, а 
практически онлайн работать с 
людьми. – В Москве есть «Ак-
тивный гражданин», достаточ-
но чётко работает mos.ru. Ещё 
лет пять назад таких механиз-
мов просто не было. Во многих 
регионах это тоже применяется 
– есть сервис «Добродел», го-
рячие телефонные линии, поз-
воляющие напрямую решить 
проблемы, которые чиновник 
из своего кабинета порой прос-
то не может увидеть». 

РЕВИЗОР-ГУБЕРНАТОРЫ 
Что бывает, когда чиновники неожиданно смотрят на всё глазами народа?

ВЛАСТЬ

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

Губернатор Приморья Олег Кожемяко на школьной стройке обнаружил только пьяного сторожа.

Губернатор Волгоградской области Андрей Бочаров в соцсетях воз-
мутился работой общественного транспорта.

Глава Кузбасса Сергей Цивилёв 
неожиданно нагрянул в кемеров-
скую поликлинику.

Фото YouTube.com, Instagram, из соцсетей

Сообщали, что рубль во-
шёл в двадцатку самых по-
пулярных в мире валют. 
Почему его валютный курс 
это не укрепило?

В. Бронников, Тюмень

«Рейтинг по-
пулярности ва-
лют отражает 
их долю в меж-
д у н а р о д н ы х 
расчётах, – рас-
сказал доцент 

Северо-Западного института 
управления РАНХиГС Артём 
Голубев. – По данным систе-
мы SWIFT, в июле доля руб-
ля увеличилась до 0,18%. Это 

позволило ему выйти на 20-е 
место. Но это  по-прежнему ми-
зер. Мировой спрос на рубль 
принципиально не увеличил-
ся, что видно в сравнении 
с популярностью валют, вхо-
дящих в  топ-5. Как и раньше, 
на 1-м месте доллар с долей 
39,38%. На 2-м месте евро 
(38,43%). Дальше британский 
фунт (5,99%), японская ие-
на (2,74%) и китайский юань 
(2,19%). Важно также учесть, 
что на курс рубля влияет мно-
жество других факторов. На-
пример, объём экспортной 
выручки, приток капитала из-
за рубежа, опасность введения 
новых международных санк-
ций. А в этой области никаких 
радикальных улучшений нет».

ПОЧЕМУ ПОПУЛЯРНОСТЬ РУБЛЯ РАСТЁТ, 
А КУРС К ДОЛЛАРУ – НЕТ?

ВАЛЮТА
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ВЛАДИМИР СОЛОДОВ ПОБЫ-
ВАЛ С РАБОЧЕЙ ПОЕЗДКОЙ В 
МИЛЬКОВСКОМ РАЙОНЕ. ГУ-
БЕРНАТОР ПРОВЁЛ ВСТРЕЧИ 
С ЖИТЕЛЯМИ ТРЁХ НАСЕЛЁН-
НЫХ ПУНКТОВ: СЁЛ ШАРОМЫ 
И МИЛЬКОВО И ПОСЁЛКА АТ-
ЛАСОВО. ПО ИТОГАМ ВИЗИТА 
К СЕЛЬЧАНАМ ГЛАВА ПРИНЯЛ 
РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ ДОЛЖ-
НЫ ОБЛЕГЧИТЬ ИХ ЖИЗНЬ.

ГЛАВВРАЧ УВОЛЕНА

На каждой встрече преоб-
ладали вопросы, связанные со 
здравоохранением: людей край-
не тревожит отсутствие фельд-
шеров в пунктах. Так, в селе Ша-
ромы на протяжении нескольких 
лет в летний период не работает 
фельдшер. Аптека, которая на-
ходится в здании медицинского 
учреждения, тоже не работает. В 
посёлках Атласово и Лазо также 
нет медиков.

«Акцентом поездки в Миль-
ковский район стала оценка со-
стояния здравоохранения. Мне 
поступает множество жалоб от 
жителей не только районного 
центра Мильково, но и других 
населённых пунктов», – отметил 
Владимир Солодов.

Губернатор напомнил, что на 
прямую линию, которая состоя-
лась 9 сентября, поступила жало-
ба жительницы посёлка Атласово 
Анны Зиновьевой о невозможно-
сти пройти вакцинацию. Чтобы 
поставить прививку, жители бы-
ли вынуждены ехать в районный 
центр, а тем, кто не имел такой 
возможности, оставалось только 
ждать. Тогда губернатор пору-
чил главе Мильковского райо-
на направить партию вакцины и 
специалистов, которые бы прове-
ли вакцинацию. В рамках выезда 
провакцинировано 23 человека. 
Владимир Солодов заявил, что и 

в дальнейшем такие выезды будут 
проводиться по заявкам граждан.

«Эта командировка, по сути, 
стала ответной реакцией на об-
ращение. Должен сказать, что 
итоги неутешительные: здраво-
охранение в Мильковском рай-
оне находится в состоянии ещё 
худшем, чем в среднем по Кам-
чатскому краю. Говоря по-просто-
му, оно развалено, и это нельзя 
объяснить только отдалённостью, 
потому что Мильковский район 
находится достаточно близко, 
есть круглогодичная дорога и 
достаточно большое население: 
в районе проживает более 8 ты-
сяч человек. При этом не хватает 
врачей, огромная текучка кадров, 
нет базового оборудования, а са-
мое главное – нет ощущения, что 
врачи и руководители системы 
здравоохранения заботятся о па-
циентах», – рассказал Владимир 
Солодов.

По его словам, эта проблема 
была видна в ходе визита в Миль-
ковский район в прошлом году, 
но тогда главврачу дали время на 
устранение недоработок.

«К сожалению, результатов 
нет, и мы вынуждены принять ка-
дровые решения. Главный врач 
Мильковской районной больни-
цы, которая отвечает за всю си-
стему здравоохранения района, 
отправлена в отставку. В ближай-

шее время будет назначен новый 
руководитель. Я дал поручение 
минздраву края помочь настроить 
основные вопросы функциониро-
вания и, в первую очередь, укре-
пить систему здравоохранения 
кадрами», – пояснил губернатор.

Под особый контроль будут 
взяты отдалённые Атласово и 
Лазо. Так, в первом с декабря не 
работает медицинский работник, 
фельдшеры приезжают из район-
ного центра на непродолжитель-
ное время. А в селе Лазо фельд-
шер вышла на пенсию, и замену 
ей пока не нашли.

«Но и в самом селе Мильково 
проблем достаточно. Мы их об-
судили, зафиксировали. Я уве-
рен, что изменения в управлении 
системой здравоохранения се-
ла Мильково не заставит ждать 
результатов с точки зрения каче-
ства медицинских услуг для жи-
телей», – подытожил губернатор.

ПЕРЕПРАВЫ 
ПРОКОНТРОЛИРУЮТ

На встрече с жителями посёл-
ка Атласово был поднят вопрос 
транспортной доступности. Ес-
ли в сёлах Пущино, Шаромы и 
Мильково он отпадёт с вводом 
в эксплуатацию последнего 
участка автодороги Петропав-
ловск-Камчатский – Мильково, 
то для села Лазо и посёлка Та-
ёжного, связанных с остальными 
населёнными пунктами перепра-
вой, в период распутицы или за-
мерзания льда нужной толщины, 
он остаётся актуальным.

«Мильковский район – осо-
бенный, потому что, с одной сто-
роны, он находится недалеко от 
краевой столицы и с учётом того, 
что теперь асфальтовая дорога 
доходит до Милькова, дорога от 
Петропавловска занимает бук-
вально 2,5- 3 часа. С другой, ряд 
населённых пунктов находится 
на противоположном берегу ре-

ки Камчатки и оторван от 
основной части района, 
это село Лазо и посёлок 
Таёжный, жители кото-
рого обратились ко мне. 
Их волновала ситуация: 
во время распутицы, 
когда переправа толь-
ко-только встаёт, нужно 
принимать решение о 
возможности переезда 
через реку на автомо-
бильном транспорте. То 
же происходит и весной: 
когда лёд уже достаточ-
но тонкий, необходимо 
принимать взвешенное 
решение о закрытии пе-
реправы. Но сотрудники 
дорожных служб прове-
ряют толщину льда не 
так часто, как это нуж-
но», – пояснил Владимир Соло-
дов.

По словам жителя Таёжного 
Михаила Кияшко, людям при-
ходится ждать долгое время, 
потому что дорожники либо, за-
благовременно перестраховы-
ваясь, вешают знак «Переправа 
запрещена», либо открывают её 
несколько позже того времени, 
когда лёд уже необходимую тол-
щину набрал.

«Это болевая точка для жи-
телей. Пусть проблема и не-
большая, но острая, поэтому я 
поручил минтрансу края вместе 
с предприятием, которое обслу-
живает эти переправы, уделить 
особое внимание вопросу безо-
пасности граждан в период рас-
путицы. Дорожные службы будут 
в каждодневном режиме монито-
рить толщину льда, безопасность 
нахождения на переправе, удоб-
ство доставки грузов и людей в 
эти отдалённые населённые пун-
кты», – заявил глава региона.

В краевом правительстве 
отметили, что в следующем го-
ду в регион поступят две баржи, 
которые будут работать на пе-
реправах через реку Камчатку. 
Грузоподъёмность каждого суд-
на – 20 тонн, пассажировмести-
мость – 12 человек. Стоимость 
строительства составила около 
70 миллионов рублей, эти сред-
ства были выделены из регио-

нального бюджета в рамках про-
граммы «Развитие транспортной 
системы Камчатского края». 
Длина каждого судна составила 
19 метров, ширина – 6 метров, 
скорость – 7 узлов. Это позволит 
перевозить автомобили и грузы.

ПРОЕЗД 
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

На встречах сельчане говорили 
и о снижении стоимости билетов 
на автобусные перевозки между 
населёнными пунктами Мильков-
ского района, а также до краевого 
центра. Чаще всего эти обраще-
ния звучали от пенсионеров: тех, 
у кого нет ни автомобиля, ни фи-
нансовой возможности приобре-
сти билеты.

«На встречи традиционно при-
ходит большое количество пожи-
лых людей. Это самая активная 
и в то же время самая уязвимая 
часть населения. Конечно, их вол-
нуют вопросы здравоохранения. 
Но есть ещё одна проблема, с ко-
торой обратились жители Миль-
ковского района. Она касается 
автобусного сообщения. Между 
населёнными пунктами района 
оно редкое, не очень предсказу-
емое по расписанию и дорогое. 
Так, стоимость проезда из Атласо-
ва в Мильково и обратно состав-
ляет 2 тысячи рублей. С учётом 
дополнительных трат во время 

поездки сумма будет больше. До 
города ещё дороже. Для пенси-
онеров это тяжёлая нагрузка. Ко 
мне обратились пожилые люди с 
просьбой вернуть льготу, которая 
раньше существовала», – расска-
зал Владимир Солодов.

Как пояснил глава региона, до 
2018 года существовала льгота 
на проезд в 20 % для пенсионе-
ров, которые ездили в Петропав-
ловск-Камчатский из Мильков-
ского района.

«Нам нужно заботиться о лю-
дях старшего возраста. Для меня 
пенсионеры всегда находятся в 
центре внимания. Ранее эта льго-
та существовала, потом от неё 
отказались по разным причинам. 
Я считаю возможным её вернуть. 
Соответствующее поручение да-
но министерству социального 
благополучия и минтрансу», – за-
явил губернатор.

Сейчас специалисты мини-
стерств просчитывают необходи-
мое количество средств, которые 

предлагается направить для пре-
доставления данной субсидии. 
«По итогу мы будем принимать 
решения о размере льготы и о 
порядке предоставления: потре-
буются ли дополнительные доку-
менты или можно будет в общем 
порядке эту скидку получить», – 
подытожил глава региона.

Также Владимир Солодов ос-
мотрел участок дороги, после за-
вершения реконструкции на кото-
ром Петропавловск-Камчатский 
и Мильково окончательно свяжет 
комфортная трасса с асфальто-
бетонным покрытием, и посетил 
строительство первого в стране 
международного центра репро-
дукции и сохранения редких ви-
дов птиц семейства соколиных.

Семён ГУЛИН

 МИЛЬКОВСКИЕ ЗАБОТЫ
Как улучшить жизнь сельчан

«В селе Мильково проблем достаточно».

Мильковский район 
расположен в центральной 
части полуострова, от вер-
ховьев реки Камчатки и до 
впадения в неё реки Козы-
ревки. По данным краево-
го правительства, числен-
ность населения составляет 
около 9,3 тысячи человек. 
Расстояние до Петропав-
ловска-Камчатского по 
дорогам – 309 километров, 
по воздуху – 170.

 СПРАВКА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В МИЛЬКОВСКОМ РАЙОНЕ 
НАХОДИТСЯ ЕЩЁ В ХУДШЕМ СОСТОЯНИИ, 
ЧЕМ В СРЕДНЕМ ПО КАМЧАТСКОМУ КРАЮ. 
ГОВОРЯ ПО-ПРОСТОМУ, ОНО РАЗВАЛЕНО, 
И ЭТО НЕЛЬЗЯ ОБЪЯСНИТЬ ТОЛЬКО ОТДАЛЁННОСТЬЮ.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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НА КАМЧАТКЕ ЗАВЕРШАЕТСЯ 
ДАЧНЫЙ СЕЗОН . К ОКТЯБРЮ 
ПРАКТИЧЕСКИ ВО ВСЕХ СОТАХ 
ОТКЛЮЧАЮТ ВОДУ, ОГОРОД-
НИКИ СНИМАЮТ УРОЖАЙ И ЗА-
БИРАЮТ ВСЁ, ЧТО НЕ ДОЗРЕЛО 
ДОМОЙ, ЧТОБЫ «ДОШЛО» ПОД 
ДИВАНОМ.

Конечно, агрономы-люби-
тели со стажем хорошо знают, 
как подготовить землю и всё, 
что на ней произрастает к зи-
ме, как сохранить урожай и на 
следующий год побить свои же 
рекорды. Но есть и те, кто толь-
ко ступает на этот нелёгкий, но 
увлекательный садово-огород-
нический путь. Эти рекомен-
дации – для начинающих дач-
ников.

СНАЧАЛА САЖАЕМ

Начнём, как ни странно, 
не с уборки, а с посадки, ведь 
конец сентября – самое время 
высаживать в зиму чеснок и 
лук. Впрочем, некоторые дач-
ники сажают эти культуры даже 
после первого снега. Процесс 
несложный: отдельные зубчики 
чеснока или лук-севок уклады-
вают в углубления, проделан-
ные черенком от лопаты, на 
расстоянии 15-20 см.

Сверху посевы присыпают 
землей, снегом, сухими ветка-
ми и травой. Снять «утепли-
тель» надо будет весной, а вот 
готовый урожай вы получите 
практически через год. Всю зи-
му, весну и лето он будет зреть. 

Ориентировочно в начале сен-
тября посадки можно выкапы-
вать. Луковицы просушивают, 
из чесночных головок отбирают 
несколько самых крупных для 
следующего посева. Всё осталь-
ное – в закрома. Эти дары ого-
рода прекрасно хранятся дома 
в сухом тёмном месте.

Вместо зубчиков чеснока 
можно посадить бульбочки – 
семена из стрелок. Их выса-
живают на расстоянии 5-8 см. 
На следующий год они дадут 
однозубковую крупную луко-
вицу. Выкопав зубок в конце 
лета и подсушив, осенью его 
снова сажают. На будущий год 
вырастает обновлённый сорт с 
крупной головкой.

Летом посевы лука будут 
давать пёрышки, их срезают и 
употребляют в пищу. Ростки 
чеснока также можно добавлять 
в блюда, но в нашем крае че-
ремши это, наверное, не столь 
актуально.

Для камчатских условий са-
мое главное – подобрать моро-
зостойкие сорта и посадить их 
поглубже – примерно 3 см. Так 
посевы не взойдут раньше вре-
мени и не вымерзнут. Покупать 
озимый севок лучше всего на 
рынке на развес. Это станет га-
рантией того, что лук выращен 
в нашем регионе и акклимати-
зирован.

Важно! Нельзя сажать лук на 
грядке, где до этого рос чеснок 
и наоборот. У них одни и те же 
вредители и заболевания. Иде-
альной будет земля, на которой 
раньше росла морковь, свёкла 
или кабачки.

ОПАСНЫЕ ЗАМОРОЗКИ

К концу сентября все овощи, 
что зрели на вашем огороде, 
должны быть убраны. В этом 
году осень на Камчатке выда-
лась тёплой, но ночные замо-
розки никто не отменял. Стоит 
упустить момент, и оставшийся 
урожай помёрзнет даже в тепли-
цах. Владельцам новых доброт-
ных парников можно волно-
ваться чуть меньше, но всё же 
с полной уборкой дачных даров 
лучше не затягивать.

Для начала собираем всё из 

открытого грунта: морковь, свё-
клу, капусту, кабачки. Послед-
ние хранятся даже на балконе, 
при условии, что нет сильных 
морозов, вплоть до Нового года. 
Морковь и свёклу моют, сушат 
и складывают в сетки, которые, 
в идеале, нужно подвесить к по-
толку где-нибудь в сарае или 
гараже. Так можно сохранить 
урожай до весны.

Далее наступает черёд тепли-
цы. Снимаем всё, что выросло. 
Помидоры убираем даже зелё-
ные. Они будут дозревать уже 
дома, в тёмном сухом месте. 
Причём этот процесс проходит 
весьма успешно. Если урожай 
хороший, своими помидорами 
можно лакомиться ещё месяц. 
Кроме того, зелёные плоды – 
прекрасный продукт для кон-
сервации.

ПОД ЯГОДНЫЙ КУСТ

Редкий дачник не имеет на 
своём участке пышные кусты 
клубники или стройные вет-
ки малины. Как же правильно 
позаботиться о них перед хо-
лодами? Клубнику в зиму не 
обрезают, иначе она помёрз-
нет. Удалять старые ветки и усы 
нужно по весне. Сейчас её мож-
но просто удобрить, например, 
присыпать просеянной золой.

Малину, напротив, лучше 
обработать. Старые ветки об-
резают под корень, оставляя 

только молодые. Различить их 
легко: старые – тёмно-корич-
невые, с остатками соцветий, 
молодые – светло-зелёные, 
плотные, с новыми побегами. 
После обрезки все молодые 
веточки связывают в единый 

кустик мягкой верёвкой. Ма-
лина быстро истощает почву, 
если растёт на одном месте мно-
го лет, поэтому осенью участок 
можно удобрить. Почву пере-
капывают, по поверхности рас-
пределяют слой удобрений, и 
весь участок вновь проходят с 
лопатой. Если вы счастливый 
обладатель кустов жимолости, 
то с ней поступают так же.

Смородину и крыжовник, 
как правило, оставляют зи-
мовать без дополнительных 
манипуляций. Они хорошо 
переносят холода, а их ветки 
достаточно гибкие, чтобы не 
сломаться под слоем снега.

ЦВЕТЫ ПОД ОПИЛКАМИ

Особую гордость у дачни-
ков вызывают яркие цветники. 
Летом они не требуют особого 
внимания и радуют глаз весь се-
зон. Но осенью и их нужно под-
готовить к холодному времени 
года. С однолетками всё понят-
но. Отцветшие стебли удаляют 
с грядок и отправляют в ком-
постную яму. С многолетними 
кустами придётся повозиться. 
Пионы, люпины, лилии, астры, 
хризантемы – все они неплохо 
переносят морозы, но утеплить 
их необходимо.

В первую очередь все стеб-
ли обрезают, оставляя пеньки 
высотой 10-15 см. Затем кустик 
окучивают, чтобы прикрыть 

клубни, далее щедро присыпа-
ют опилками, сверху укрывают 
лапником или сухими ветками. 
Верхний защитный слой дол-
жен быть не менее 15 см.

ЗЕМЛЯ С ПОДХОДОМ

Некоторые владельцы участ-
ков не перекапывают огород 
осенью, объясняя тем, что это 
двойная работа: весной процесс 
нужно будет повторять. Кроме 
того, остатки посадок за зиму 
превратятся в естественное удо-
брение.

Если вы всё же предпочита-
ете подготовить землю заранее, 
то нужно учитывать, что каж-
дый вид растений требует от-
дельного подхода. Например, 
почву под картофель лучше 
максимально разрыхлить, рас-
пределить компост и ещё раз 
перекопать. Огурцы любят чи-
стую землю, поэтому её сначала 
дезинфицируют медным купо-
росом, а затем, через пару дней, 
также удобряют компостом.

Из классических осенних 
удобрений особой популярно-
стью пользуются суперфосфат, 
хлористый калий, комплексные 
минеральные удобрения, обога-
щённые фосфором. Органика 
тоже прекрасный вариант. На-
пример, древесную золу любят 
практически все овощи. Так 
же, как навоз и перегной, но 
вносить их каждый год не ре-
комендуется.

Кстати, о компосте. В ком-
постную яму идут все стебли и 
сорняки, кроме картофеля и по-
мидоров. Полноценное орга-
ническое удобрение получается 
через два года, поэтому, в идеа-
ле, на участке лучше иметь две 
компостные ямы или бочки, 
где будут перегнивать растения. 
Соответственно использовать 
их нужно по очереди.

Дачный участок – это всег-
да работа. Посадки, удобрения, 
борьба с сорняками и вредите-
лями. Но радость от созерцания 
урожая перевешивает все труд-
ности. А какое удовольствие зи-
мой выпить горячего чая с варе-
ньем из собственной ягоды. Или 
угостить домашних маринован-
ными огурчиками собственного 
производства. В общем, если вы 
ещё не стали дачником, предла-
гаем попробовать – труд облаго-
раживает. Ну, а если вы в овоще-
водческой «секте», то высоких 
вам уро жаев.

Анна ПТАШИНСКАЯ

ГОТОВЬ ОГОРОД ОСЕНЬЮ
Рекомендации для начинающих, и не только, дачников

Хорошие урожаи радуют глаз. Фото Shutterstock.com

Нельзя сеять семена слиш-
ком рано! Температурные качели 
могут уничтожить все посадки. 
Такое случается, когда после 
устойчивых заморозков вдруг 
приходит потепление. Тёплая 
погода пробуждает семена мор-
кови, свёклы, обильная влага пи-
тает их – и в них автоматически 
начинают происходить биохи-

мические процессы подготовки 
к росту. Проклёвываются тонкие 
ростки-петельки, но температу-
ра вновь возвращается к мину-
совым показателям – и ростки 
погибают. Зубки чеснока и луко-
вицы севка точно также страдают 
осенью во время прихода тепла. 
Кроме осенних потеплений, по-
садкам также опасны весенние.

КСТАТИ

ЕСЛИ ВЫ ЕЩЁ НЕ СТАЛИ ДАЧНИКОМ, 
ПРЕДЛАГАЕМ ПОПРОБОВАТЬ – ТРУД ОБЛАГОРАЖИВАЕТ. 
НУ, А ЕСЛИ ВЫ В ОВОЩЕВОДЧЕСКОЙ «СЕКТЕ», 
ТО ВЫСОКИХ ВАМ УРОЖАЕВ.«

КУХНЯ

Китайский интернет-пор-
тал перечислил популяр-
ные русские закуски, кото-
рые «невозможно есть»: 
холодец, икру, селёдку 
с картошкой. А сушёных 
кузнечиков и змей, значит, 
есть нормально?

И. Журавлёва, Мильково

– В китайской кухне нет ана-
лога холодцу, поэтому китайцы 
воспринимают его с недоуме-
нием, – рассказывает ресторан-
ный критик, публицист, соавтор 
книги «Кухня России» Яков 
Можаев. – Вызывают у них 
сомнения в съедобности и све-
жепросоленные икра или ры-
ба. Ничего сырого они не едят. 
Поэтому нашу солёную селедку 

они умудряются жарить, а крас-
ную икру варить.

Что касается китайской кух-
ни, то она весьма своеобразна 
в каждом регионе страны. Да, 
там действительно употребля-
ют в пищу насекомых и репти-
лий – людей в Китае всегда было 
много, мяса на всех не хватало, 
приходилось питаться тем, что 
под руку попалось. Но самое 
большое удивление у русских 
вызывают гнёзда ласточек и ты-
сячелетние яйца. «Ласточкины 
гнёзда» – это целлюлоза, скре-
плённая слюной птиц. Гнёзда 
отваривают и подают как суп. 
А «тысячелетние яйца» – это те, 
которые были какое-то время 
зарыты в песке. Блюдо, похожее 
на твёрдое крошащееся желе 
с лёгким привкусом сероводо-
рода, подаётся как закуска.

ПОЧЕМУ КИТАЙЦЫ НАШИ ЗАКУСКИ СЧИТАЮТ НЕСЪЕДОБНЫМИ?

«Ласточкино гнездо» – настоя-
щий китайский деликатес.

Фото Reuters

Жительница Осетии Лида Кубу-
зова вырастила огромный поми-
дорный куст прямо посреди двора 
на асфальте – просто случайно 
уронила весной в этом месте се-
мена. А жизнь – она всегда выход 
найдёт. Фото телеграм-канала Mash

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

ФОТОФАКТ
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МЫ ЖИВЁМ В ЭПОХУ ВСЕВОЗ-
МОЖНЫХ ШОУ – МУЗЫКАЛЬНЫХ, 
ТЕЛЕВИЗИОННЫХ, ЦИФРОВЫХ. 
ЭТО ТЕПЕРЬ НЕОТЪЕМЛЕМАЯ 
ЧАСТЬ ЖИЗНИ, ПРОНИЗЫВАЮ-
ЩАЯ НАШЕ СОЗНАНИЕ, А ПОТОМУ 
НЕПОБЕДИМАЯ, КАК ПАНДЕМИЯ 
КОВИДА.

Героями и организаторами 
шоу становятся теперь не толь-
ко певцы и музыканты, артисты 
и продюсеры, но и чиновники всех 
мастей и рангов. Свидетельст-
во тому – космонавтика, куда 
нынче перемещается безумие 
 «мыльных опер».

ДЕНЬГИ СТРЕМЯТСЯ 
К ЗВЁЗДАМ

У астронавтов и космонав-
тов на МКС, видимо, так много 
свободного времени, что они 
готовы несколько дней провес-
ти в обществе гостей с Земли, 
чьё любопытство им предсто-
ит удовлетворить. Это как раз 
те дни, когда голова распуха-
ет, боль почти невыносимая, 
а рвотные позывы (всё – от вли-
яния невесомости!) настолько 
опасны для окружающих, что 
их можно сравнивать с попа-
данием метеорита в станцию. 
Но организаторы космических 
путешествий предпочитают не 
упоминать об этих «деталях» 
пребывания человека вне Зем-
ли, так как деньги не любят 
отрицательных эмоций. Иное 
дело – восторги от полёта и ещё 
одно упоминание о собствен-
ном богатстве. Без рекламы 
нынче не проживёшь…

Миллиардер Ричард Брэнсон 
летал в космос 11 июля 2021 г., 
в сентябре американский мил-
лиардер Джаред Айзекман в со-
провождении трёх счастлив-
чиков (он оплатил их полёт) 
отправился на МКС, японский 
миллиардер Юсаку Маэдзава 
уже заплатил за своё путешест-
вие вокруг Луны, а другие бога-
чи (в том числе и Илон Маск) 
готовы организовать экспеди-
цию на Марс. Правда, сами они 
участвовать в ней не собирают-
ся, так как гарантий вернуться 
назад слишком мало, а остав-
лять свои миллиарды «без при-
смотра» нельзя.

В общем, шоу о космичес-
ком туризме разрастается. 
Из опасной и трудной работа 
космонавта в народном созна-
нии трансформируется в некую 
лёгкую прогулку вокруг Земли. 
По дороге в космос начинают 
вышагивать не учёные, не кос-
монавты и астронавты, а обла-
датели толстых кошельков.

Впрочем, мы – иные!

Наши миллиардеры – лю-
ди прижимистые, деньгами не 
разбрасываются, а потому ту-
ристические полёты в космос 
организованы за государствен-
ный счёт. Думаю, ни у кого ил-
люзий нет: съёмки фрагментов 
будущего кинофильма – это не 
что иное, как развлекательное 
шоу, организованное Первым 
каналом и «Роскосмосом». 
В нём, к сожалению, нет места 
Большой Науке, ради которой 
и начиналось освоение косми-
ческого пространства.

Но когда же мы свернули 
в тупик?

В ОЧЕРЕДИ НА ПОЛЁТ

Желающих полететь в кос-
мос и поработать там было 
много. Очень много. Врачи, 
геологи, геофизики, астроно-
мы, механики, баллистики, 
конструкторы и даже журна-
листы доказывали, что им не-
обходимо быть там. Многим 
из них казалось, что их мечта 
близка к осуществлению, так 
как они проходили тяжелейшие 
тренировки и получали диплом 
«Космонавт-исследователь». 
Они становились в «очередь 
на полёт» (а где в СССР не было 
очередей?!), ждали своего стар-
та и, не дождавшись, уходили 
на пенсию. Судьба некоторых 
полна «шекспировских страс-
тей». Многих из них я хорошо 
знал, с некоторыми дружил, 
а пятерых готовил к старту. Это 
была «космонавтика надежд». 
К сожалению, несбывшихся.

Первый отряд космонавтов 
родился в марте 1960 г., ког-
да на должности слушателей-
космонавтов было зачислено 
12 лётчиков.

Из этого семени и вырос 
Центр подготовки космонав-
тов.

Отцы-основатели отечест-
венной космонавтики, в пер-
вую очередь М. В. Келдыш 
и С. П. Королёв, надеялись, 
что центр будет готовить кос-
монавтов разных специаль-
ностей, а не только военных. 

Но ведомствен-
ность уничтожи-
ла эти надежды. 
Для гражданских 
специалистов поя-
вилось множество 
барьеров. Да и по-
мощник по космо-
су главкома ВВС 
Н. П. Каманин – 
«батька космонав-
тов» – был кате-
горически против 
гражданских. Но 
и он вынужден был 
уступить натиску 
Королёва, кото-
рый добился того, 
чтобы летали его 
сотрудники.

В Советском 
Союзе было сфор-
м и р о в а н о  н е -
сколько отрядов 
космонавтов. Пре-
зидент Академии наук СССР 
М. В. Келдыш не оставлял по-
пыток создать специальный 
отряд учёных-космонавтов. 
В 1966 г. было отобрано 19 кан-
дидатов из разных институтов. 
Учёные готовились к полётам 
как на околоземные орбиты, 
так и по программе облёта Лу-
ны. Однако никому так и не 
удалось произнести при старте 
корабля заветное гагаринское 
 «Поехали!».

В феврале 1965 г. появилась 
идея попытаться получить ис-
кусственную гравитацию с по-
мощью вращения двух кораб-
лей, связанных между собой 
тросом. В эксперименте кроме 
Б. Волынова должен был при-
нять участие дублёр К. Феок-
тистова доктор технических 
наук Г. Катыс. Кстати, он по за-
данию Королёва начал готовить 
специальный «научный полёт». 
Однако программа по кораблям 
«Восход» после смерти Королё-
ва была закрыта…

В отряде космонавтов-вра-
чей ситуация складывалась 
чуть получше. Всего в него бы-
ло зачислено 15 специалистов. 
Троим из них удалось побывать 
в космосе.

КОРОЛЁВ – 
ИНОПЛАНЕТЯНИН!

– Он один из пришельцев, 
я в этом убеждён!

– Инопланетянин, что ли? – 
я не мог сдержать улыбки.

– Зря иронизируете, – отре-
зал он. – У меня есть все дока-
зательства!

Если бы я давно не знал про-
фессора, доктора технических 
наук, космонавта, академика 
ряда отечественных и зарубеж-
ных академий, крупного учёно-
го Георгия Петровича Катыса, 
то я принял бы его за сумасшед-
шего.

– И какие же главные из них?
– Его потрясающее чутьё 

космоса, неудержимость в осу-
ществлении своих планов, точ-
нейшие расчёты и прогнозы. 
Он слишком много знал и за 
очень короткий срок сделал 
так много, что обычному че-
ловеку подобное не по силам. 
На это способны только такие 
люди, которые опережают 
время, которые пришли к нам 

из будущего. То есть инопла-
нетяне.

– Или гении?
– Тогда в нём их было не-

сколько.
– Если бы Королёв не умер, 

космонавтика развивалась бы 
в нашей стране иначе?

– Безусловно! Не сомнева-
юсь, что отряд Академии наук, 
который я возглавлял, занял 
бы главное место, и это дало 
бы совсем иное лицо нашей 
 космонавтике.

– Почему же случилось иначе?
– Причин тому множество… 

Некоторые из них уходят кор-
нями в прошлое, в частности, 
в 1930-е гг.

– Что вы имеете в виду?
– Расстрел моего отца. Его 

арестовали по той же статье, что 
и Сергея Павловича Королё-
ва. Но намного раньше, когда 
 ГУЛАГа ещё не было, а пото-
му осуждённых просто ставили 
к стенке. Хотя отец был пре-
красным специалистом, окон-
чил два вуза, знал семь ино-
странных языков…

– И за что арестовали?
– За образованность. Вверх 

поднимались невежды, и их не-
нависть обрушивалась на тех, 

кто знал много. Судьба отца пе-
ре секлась с теми людьми, кото-
рые стали «богами» в 1930-е гг., 
и это его погубило.

– Кого вы имеете в виду?
– Того же Папанина и его 

приближённых. Кстати, сре-
ди них был и Каманин, один 
из первых Героев Советского 
Союза. Мы встретились с ним 
уже в то время, когда он воз-
главлял отряд космонавтов.

Если Королёв с понимани-
ем относился к тем, кто был 
ре прессирован в 1930-е гг., 
потому что сам прошёл через 
сталинские лагеря, то Каманин 
этих людей презирал и даже 
через 30 лет считал их врагами. 
В конце концов он добился, 
чтобы меня не утвердили в со-
ставе основного экипажа. По-
летел Константин Феоктистов.

УСТОЯТЬ НЕ СМОГЛИ

Формально первым журна-
листом в космосе можно считать 
Виталия Севастьянова. Правда, 
из космоса он не передал ни 
единой строки для газеты, хотя 
после полёта «оправдался» – 
стал ведущим телепрограммы 
«Человек. Земля. Вселенная». 
Он попросил использовать на-
звание моей книги, и я дал доб-
ро. Следующую попытку стать 
космическим репортёром пред-
принял Владислав Волков. Он 
улетел на орбиту с удостовере-
нием «Комсомольской правды». 
Во время полёта вёл подробный 
дневник, надеясь издать книгу. 
К несчастью, тот экипаж погиб. 
Дневник Волкова мы опубли-
ковали, а потом и вышла книга 
об этом полёте…

Казалось бы, на старте в кос-
мос журналиста поставлена 
точка. Да и в США решили за-
пускать только профессионалов: 
после гибели «Челленджера» был 
даже закон принят в Конгрессе. 
Однако вскоре японцы предло-
жили отправить своего коррес-
пондента на орбиту и щедро за 
это заплатить. У нас уже разрас-
тался экономический кризис. 
Перестройка Горбачёва зашла 
в тупик, выходов из которого не 
было. А тут на горизонте замель-
кали цифры в миллионы долла-
ров, и наши чиновники от кос-
моса устоять уже не смогли. 
Попытка заработать побольше 
денег с помощью коммерческих 
запусков, как и следовало ожи-
дать, постепенно привела к де-
градации космонавтики. Мы 
начали уступать не только США 
и Европе, но и Китаю, Индии 
и даже Японии.

И ВМЕСТО ЭПИЛОГА

Сейчас в космос отправляют-
ся актриса и режиссёр будущего 
фильма, который должен стать 
сенсационным. Так утверждают 
главы «Роскосмоса» и телекана-
ла. Космическое шоу продолжа-
ется…

Но мне почему-то кажется, 
что не ради него наши великие 
учёные и конструкторы начина-
ли Космическую Эпоху Челове-
чества.

Фото ЦПК/Роскосмос/ТАСС,  
Фотохроника ТАСС

КОСМОНАВТИКА ЛОЖНЫХ НАДЕЖД
О тех, кто готовился к полёту, но остался на Земле

КОСМОС

Писатель, журналист,  
лауреат 

Госпремии 
СССР  

Владимир  
ГУБАРЕВ

Актриса Юлия Пересильд и космонавт Антон Шкаплеров в Цент-
ре подготовки космонавтов. Запуск пилотируемого корабля «Союз 
 МС-19» со съёмочной группой фильма «Вызов» запланирован на 5 ок-
тября 2021 г. 

Константин Феоктистов, Владимир Комаров и 
Борис Егоров после возвращения из космического 
полёта на корабле «Восход-1», 1964 г. Это был 
первый в мире полёт многоместного корабля.  

КОСМОС

КАМЧАТКАКАМЧАТКА




